
 
1 

 

C  

 

 
     

 
 

      L’IRIS 
 

       Club Iris  Espace pour la vie Jardin botanique de Montréal                         
                      4101 rue Sherbrooke  Est, Montréal, Qc H1X 2B2 

                       

                    Vol. VII, no 1                                                                                                                               avril  2016 

 

      

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Le mot du président 
 

 

Maurice Beauchamp 

Avril 2016 – 

Chers amis,  

Nous vivons depuis quelques temps un beau 

printemps qui s’annonce soit par une chute 

de température ou soit par un adoucissement 

progressif du temps. Depuis mars, cette 

nouvelle scène de la nature se caractérise par 

la fonte des neiges puis, le réveil des 

bourgeons qui se pointent, par les premières 

fleurs à étaler leurs pétales sans oublier le 

retour des oiseaux migrateurs. Le rideau de 

ce grand théâtre de la vie prendra forme  

bientôt pour marquer l’été. 

Pour notre part, jardiniers et horticulteurs 

« retraités », nous sommes déjà en action. 

Nos outils servent déjà à tailler, à couper et à 

planter. Nous apprivoisons la nature depuis 

des décennies et dans son rapport avec 

l’homme, les résultats ne furent pas toujours 

bienfaisants.  Aujourd’hui, nous sommes 

plus sensibilisés à la nature et nous lui 

rendons bien en la défendant et en  la 

protégeant contre tout envahisseur tout en 

migrant vers l’écologie et tout ce qui est éco-

responsable. 

 

Ainsi le cycle des saisons se continue et 

nous prenons notre place pour amadouer 

la nature qui nous entoure.    

Ainsi, la nouvelle saison des retraités débute 

aussi au Jardin botanique avec le « Club Iris 

Espace pour la Vie Jardin botanique de 

Montréal ». En mars, au Club Iris,  nous 

avons eu, comme à l’habitude, le « brunch 

des bénévoles » chapeauté par Édith Rémy. 

Lisez les commentaires et le compte-rendu 

sur notre site web; ce fut un succès. Bravo à 

Édith et merci à tous les participants. 

À la fin mai, nous aurons le « Rendez-vous 

horticole » organisé par Normand Rosa.  

Même s’il travaille actuellement en Turquie, 

il avait tout organisé avant son départ et il 

sera des nôtres lors de cet événement.  

Encore une fois, le vice-président Rosa a fait 

appel à ses bénévoles pour tenir le kiosque 

du Club Iris à l’entrée du Jardin.  Venez 

nous visiter, nous offrons des plantes dites 

« Exceptionnelles 2016 ». 

Pendant l’été, nous aurons notre visite de 

quartier avec madame la directrice Édith 

Rémy. Le journal et le site web vous 

informent sur cette visite. 

Bon été, 

Maurice Beauchamp, président 
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On apprend que tout dernièrement  le conservateur  du 
Jardin botanique, monsieur Michel Labrecque, vient 

d’être honoré. 

 

 
Figure 1  Michel Labrecque, Conservateur et Chef de 

division recherche et développement scientifique 

Crédit Jardin botanique de Montréal (Hugo-Sébastien 

Aubert) Copyright © Jardin botanique de Montréal 

(Hugo-Sébastien Aubert) Source Jardin botanique de 

Montréal 

 

 6 avril 2016 

Le conservateur du Jardin botanique honoré par le 

Réseau Environnement (Jardin botanique) 

« Le 16 mars dernier, le conservateur du Jardin botanique 

de Montréal, monsieur Michel Labrecque, a reçu le prix 

Michel Slivitsky du Réseau Environnement dans le cadre 

du Salon des technologies environnementales du Québec. 

Le prix Michel Slivitsky a pour but de souligner le travail 

d’une personne s’étant illustrée par son professionnalisme 

et ses performances à développer ou à améliorer les 

connaissances ou les activités dans le domaine des sols et 

eaux souterraines. 

 

 

 

 

 

 

 

Michel Labrecque est Conservateur et Chef de Division 

recherche et développement scientifique du Jardin 

botanique de Montréal depuis 1997. Il est également 

professeur associé au département de Sciences 

biologiques de l’Université de Montréal et chercheur à 

l’Institut de recherche en biologie végétale. Très actif en 

recherche, il est considéré comme un pionnier dans le 

domaine des bioénergies au Canada et s'intéresse aux 

phytotechnologies: phytoremédiation, barrières sonores 

vivantes, etc. » Site  Internet Espace pour la vie - Jardin 

botanique de Montréal 

- - - - - - - - - - - - - - 

À voir au Jardin botanique 

 

Trialogue sur l’arbre 

Exposition - Arts visuels - Peinture, dessin et illustration 

Du 9 avril au 14 mai, les samedis et les dimanches – 

« Un éloge de l'arbre à travers la vision partagée d'un 

peintre, d'un biologiste et d'un médecin. Découvrez une 

suite de tableaux surprenants où mots et couleurs 

dialoguent autour de l'arbre. » (Site Espace pour la Vie) 
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   Les Mosaïcultures à Antalya en Turquie. 

« La riviera turque » 

D’abord il faut savoir qu’une des plus importantes  

expositions des Floralies internationales se tiendra 

dans ce site touristique Antalya, à 700 km d’Istanbul.  

Le comité organisateur a invité le leader des 

Mosaïcultures, Montréal, avec Madame Lise 

Cormier à présenter un projet.  La directrice et son 

équipe ont soumis les plans et devis pour  une 

centaine d’œuvres en mosaïcultures.  À Repentigny, 

la Compagnie Kadriform, dirigée par Michel 

Brideau et son équipe de sculpteurs-soudeurs 

préparaient  les structures d’acier.  Le tout était 

acheminé à St-Lucien (près de Drummonville) où les 

horticulteurs de Normand Francoeur remplissaient 

les structures d’un medium souple, supportant les 

grandes chaleurs.  Une fois bourrées, les structures 

ont été mises sur un bateau qui, en six semaines, les 

conduisait à bon port, en Turquie. 

Là-bas, une  équipe québécoise dirigée par  le jeune 

Sébastien Francoeur-Patenaude s’occupait à installer 

les structures    et  commençait   la   plantation  des 

 

 

Figure Le mammouth (plus grosse sculpture) 

 

 

 

mini-plantes.  Le travail de préparation et 

d’installation doit s’effectuer sur une période de trois 

mois.  Le tout doit-être livré clé en main le 23 avril 

2016, date d’ouverture de l’exposition qui se tiendra 

jusqu’en septembre 2016.   Rappelons que les 

températures journalières peuvent atteindre les 40 C. 

 

 

Figure le dromadaire 

Pour tout savoir sur les Mosaïcultures d’Antalya, voir 

le compte rendu de Normand Rosa sur le site du site : 

www.ciejbm.ca 

 

 

 

 

 

Pépinière Villeneuve 

951 rang de la Presqu'Ile 

L'Assomption, Québec 

J5W 3P4 

450.589.7158 

Sans frais: 1.888.589.7158 

Fax: 450.589.4916 

info@pepinierevilleneuve.com 

 

De notre envoyé spécial en Turquie 

Normand Rosa 
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  La vie urbaine 
 

Par Gilles L’Étoile 

Collaboration spéciale 

     Vos administrateurs sont-ils à la hauteur ? 

Quelques repères.  

 

Bonjour à toutes et à tous. 

L’administration d’une copropriété représente une 

lourde tâche et des conséquences. L’administrateur 

agit donc à titre d’administrateur du bien d’autrui. 

Chargé de la simple administration, qu’il soit 

bénévole ou rémunéré, les responsabilités et 

conséquences sont les mêmes aux yeux de la loi.  

Comportement des administrateurs 

Un administrateur doit être de bonne foi et agir dans 

l’intérêt du syndicat. Il doit dénoncer tout conflit entre 

son intérêt personnel et son devoir d’administrateur. 

Les administrateurs doivent être rigoureux dans 

l’administration financière du syndicat et doivent 

rendre compte de leur administration au moins une 

fois l’an à l’assemblée générale des copropriétaires. À 

cet effet, l’avis de convocation devra inclure la date, 

l’heure et le lieu de la tenue de l’assemblée ainsi que 

l’ordre du jour des sujets à discuter. De plus, l’avis 

doit comporter des annexes OBLIGATOIRES (art 

347, 1087 C.c.Q et autres) telles: le bilan, l’état des 

résultats de l’exercice écoulé, l’état des dettes et 

créances, le budget prévisionnel, tout projet de 

modification à la déclaration de copropriété et une 

note sur les modalités essentielles de tout contrat 

proposé et de tous travaux projetés par le syndicat. 

Lors de votes à l’assemblée annuelle et selon la 

décision à prendre, la majorité devra s’exprimer en 

nombre, en voix ou les deux. Par exemple, pour 

ajouter ou modifier un règlement d’immeuble, il faut 

la majorité absolue des voix des copropriétaires 

présents et NON une majorité en nombre. Les voix 

sont exprimées par la fraction de chaque unité de 

copropriété inscrite à la déclaration de copropriété.  

Par exemple, l’unité # 103 peut avoir une valeur de 

0.1030 alors que l’unité # 505 a une valeur de 

0.3045. Ainsi,  la valeur en voix sera plus grande 

pour l’unité # 505. La sommation des fractions de la 

copropriété doit arriver à 1 (100%). Certains 

administrateurs arrondissent la fraction ce qui peut 

fausser le calcul lors d’un vote serré. Cette pratique 

est ILLÉGALE.  

Un scrutin secret doit être privilégié à un vote à main 

levée pour permettre une traçabilité advenant une 

erreur dans le calcul des voix. Un copropriétaire a 60 

jours pour contester une décision du syndicat en 

assemblée. 

ATTENTION : Certaines particularités s’appliquent 

pour les déclarations antérieures à 1994. Consultez 

un professionnel du droit en pareilles circonstances. 

Assurez-vous que les administrateurs respectent la 

loi sur les majorités requises quant aux décisions à 

être votées (art 1096, 1097 et 1098 C.c.Q) en 

assemblée. 

Connaissez bien les règlements d’immeuble inscrits 

dans la déclaration de copropriété afin qu’ils soient 

respectés par tous les copropriétaires et appliqués par 

les administrateurs du syndicat. Il ne devrait pas 

avoir de place aux passe-droits. 

C’est votre bien, à vous d’y voir.  

Gilles L’Étoile 

Gestionnaire de copropriété 

 
Sources :  

 

Le Condo : Tout ce qu’il faut savoir 

Joli-Cœur, Yves, Papineau Yves, Benoît André M 

Éditions Wilson & Lafleur ISBN 2-89127-781-3 

Manuel de gestion d’un syndicat de copropriété 

divise au Québec – édition générale 2009 Éditions 

Wilson & Lafleur ISBN 978-2-89127-931-4 
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quantité d'eau, sans que personne puisse voir à 
l'extérieur. Tel était ce jardin qui, comme nous 

l'avons dit, fut construit plus tard. » 

 

Extrait de l'Histoire, Livre II, probablement 

antérieur à l'an 21 av. J.- C. 

de Diodore de Sicile, historien grec, contemporain 

de Jules César et d'Auguste. 

Sur Internet on retrouve plusieurs « plans » des 

jardins suspendus de  la ville mythique et des jardins 

 

Figure 2 Wikimedia.com (Lieu touristique) 

Considérée comme une des plus belles villes de 

l’Antiquité, Babylone conserve encore ses secrets. 

Selon les historiens, la ville de Babylone était située 

au milieu du désert, en Iraq ou près du fleuve Tigre.   

Sa caractéristique principale était bien attendue, des 

murailles impressionnantes qui ont notamment abrité 

des jardins suspendus qui figurent au nombre des 

merveilles du monde. Par contre ces jardins ne furent 

jamais identifiés par les archéologues et historiens. 

Il faut noter qu’à l’époque de l’Antiquité,  l’ensemble 

architectural construit par Nabuchodonosor, c’est-à-

dire ses murailles, ses palais, ses temples et ses 

jardins suspendus, ont marqué l’imaginaire du peuple 

. On parle même du gigantisme de la tour de Babel ! 

                                                  (Par Diodore de Sicile) 

 

« Il y avait, dans la citadelle, le jardin suspendu, ouvrage, 

non pas de Sémiramis, mais d'un roi syrien postérieur à 

celle-ci: il l'avait fait construire pour plaire à une 

concubine. On raconte que cette femme, originaire de la 

Perse, regrettant les prés de ses montagnes, avait engagé 

le roi à lui rappeler par des plantations artificielles la 

Perse, son pays natal. Ce jardin, de forme carrée, avait 

chaque côté de 4 plèthres. On y montait, par des degrés, 
sur des terrasses posées les unes sur les autres, de sorte 

que le tout présentait l'aspect d'un amphithéâtre. Ces 

terrasses ou plates-formes, sur lesquelles on montait, 

étaient soutenues par des colonnes qui, s'élevant 

graduellement de distance en distance, supportaient tout 

le poids des plantations. La colonne la plus élevée, de 50 

coudées de haut3, supportait le sommet du jardin, et était 

de niveau avec les balustrades de l'enceinte. 

Les murs, solidement construits à grands frais, avaient 22 

pieds d'épaisseur, et chaque issue 10 pieds de largeur. 

Les plates-formes des terrasses étaient composées de 

blocs de pierre dont la longueur, y compris la saillie, était 

de 16 pieds sur 4 de largeur. Ces blocs étaient recouverts 

d'une couche de roseaux mêlés de beaucoup d'asphalte. 

Sur cette couche reposait une double rangée de briques 

cuites, cimentées avec du plâtre ; celles-ci étaient, à leur 

tour, recouvertes de lames de plomb, afin d'empêcher 

l'eau de filtrer à travers les atterrissements artificiels, et 

de pénétrer dans les fondations. Sur cette ouverture se 

trouvait répandue une masse de terre suffisante pour 

recevoir les racines des plus grands arbres. Ce sol 

artificiel était rempli d'arbres de toutes espèces, capables 

de charmer la vue par leur dimension et leur beauté. Les 

colonnes s'élevaient graduellement, laissaient par leurs 

interstices pénétrer la lumière, et donnaient accès aux 

appartements royaux, nombreux et diversement ornés. 

Une seule de ces colonnes était creuse depuis le sommet 

jusqu'à sa base ; elle contenait des machines 

hydrauliques qui faisaient monter du fleuve une grande  
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Pierre Courville, directeur du comité social 

 

Merci ! 

Un mot pour vous dire merci pour votre participation au 

dïner des fêtes et grands mercis aux bénévoles qui ont 

participé  à la tâche de tout organiser.  Merci aussi aux 

gens qui ont donné un coup de main pour laver et essuyer 

la vaisselle de porcelaine.  Rappelez-vous que c’est un 

geste écologique; pas d’assiettes ou de verres de carton ou 

styrofoam au sein du CIEJBM. 

Pierre Courville, directeur 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Septembre 2016 – 

 

Notre prochain rendez-vous gastronomique se fera  en 

septembre prochain, lors de la rentrée et de l’assemblée 

annuelle.  D’ici là,  nous sommes à penser au repas que 

nous vous présenterons. 

Surveillez le journal L’Iris et vos courriels; nous vous 

tiendrons informés. 

 

Pierre Courville, directeur 
 

  

 

 

 

 

 

Le comité culturel et horticole  

et le  comité social  

du CIEJBM 

Édith Rémy, directrice du comité culturel et horticole 

 

Le brunch des bénévoles 

Le brunch des bénévoles  du  10 mars fut, sans contredit, un 

succès.  Comme l’an passé nous nous étions donnés rendez-

vous chez Cora, rue Sherbrooke est, pour un brunch. 

L’ambiance était festive et nos bénévoles en avaient à se 

raconter. Merci à tous d’avoir participé. 

 

Le Petit Vietnam 

Le 14 juin prochain, nous visiterons  un quartier de 

Montréal ; il s’agit du « Petit Vietnam » (formé par les rues 

Faillon au nord, Saint-Urbain à l’ouest, Rosemont, au sud et 

De Lorimier à l’est.) On y compte quelque 180 commerces 

vietnamiens.   Dan Lachance nous guidera à travers ce 

quartier.  À ne pas manquer. 

Rendez-vous à 9h Métro De Castelneau, ouest de St-Laurent. 

Coût de la visite 20$. Après la visite de 2h1/2, nous 

pourrons, à nos frais, accompagner le guide dans un 

restaurant vietnamien. 

 

Inscrivez-vous auprès de Lucille Savoie, secrétaire 

(514)  525-2638  Courriel : Lucille024ympatico.ca 

 

À bientôt, 

Édith Rémy, directrice 
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Aujourd’hui, vous pouvez, et cela  en toute 

confiance,  naviguer sur notre site web. 

« Nous joindre » - Sur la page « Nous joindre », 

vous pouvez à n’importe quel moment joindre le 

président, Maurice Beauchamp ou la secrétaire, 

Lucille Savoie, en leur laissant votre message 

courriel.  Ils se feront un plaisir de donner suite à 

votre courriel.  Enfin,  vous pouvez aussi laisser un 

message au webmestre Normand Miron si vous faites 

face à un problème récurrent ou que vous voulez 

signaler  une erreur ou un problème informatique.  

Encore dernièrement, nous avons joint, du côté droit  

des pages du site, un calendrier journalier  avec les 

lunaisons.  D’autres « gadgets » apparaîtront dans les 

prochains mois. 

Petit truc - Pour ceux qui auraient moins de mémoire 

sur leur ordi, nous vous conseillons de fermer chaque 

onglet en revenant à la page « Accueil », au haut de 

la page puis,  de sélectionner un nouvel onglet et ainsi 

de suite. 

Bonne visite sur notre site www.ciejbm.ca 

Normand Miron 

Webmestre 

Le nouveau site web 

Depuis mars 2016, notre nouveau site web identifié 

comme « Club Iris Espace pour la Vie Jardin 

botanique de Montréal » (CIEJBM) est en fonction.  

De plus, nous avons changé le thème du site, c’est-à-

dire la structure de base, qui nous permet d’offrir une 

nouvelle présentation qui se veut d’abord et avant 

tout plus conviviale.  Par les trois fenêtres-photos de 

la page d’accueil, vous avez  accès plus rapidement 

aux sujets les plus importants et à la dernière banque 

de photos. Dernièrement, Normand Rosa nous 

présentait son compte rendu des mosaïcultures de 

Turquie en page d’accueil; cela était plus facile pour 

nos visiteurs. 

Tout au haut de la page d’accueil, vous retrouvez les 

onglets de communication : « Accueil », 

« Activités » selon les années,  « Administration », 

« Club Iris »,   « Journal L’Iris », « Projets du 

CIEJBM », « Plan du site » et « Nous joindre ». 

 

On ne se cache pas que nous avons éprouvé certaines 

difficultés à rapatrier tous nos documents de 

l’ARJBM vers le nouveau site et d’y attacher les 

liens.  Quelques problèmes sont apparus et la plupart 

ont été réglés dans les heures qui suivaient. Si vous 

avez des problèmes, veuillez nous les signaler. 

 

 

Informatique 
                                                   Par Normand Miron, webmestre 
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La Liste 

 
Par Jacques Lafrenière 

 
Il y a quelque temps, j’ai lancé un projet sous le nom 
provisoire de « J’ai travaillé au Jardin botanique de 

Montréal ». 

 

En fait, je vous propose de présenter l’histoire du Jardin 

botanique de manière à la rendre plus vivante et 

différente de ce qui a déjà été fait.  C’est donc par le biais 

d’une liste de tous ces personnages qui, par leur 

expérience, leur talent et leur savoir-faire ont joué un rôle 

important pour forger cette institution scientifique 

aujourd’hui reconnue à travers le monde ; c’est-à-dire 

vous chers membres retraités ! 

 
Je crois que ce projet devrait être rassembleur. Il pourrait 

être un facteur qui stimulerait notre ‘membership’ 

comme celui de beaucoup de gens de chez-nous qui 

prennent leur retraite et qu’on ne revoit jamais ou très 

rarement. Je souhaiterais que tous nos membres 

participent à ce projet, nous fournissent leur histoire à la 

fois personnelle mais aussi celle de leur relation avec nos 

grands fondateurs comme Marie-Victorin, Henry 

Teuscher et combien d’autres. 

 

L’histoire du Jardin botanique c’est aussi l’histoire de 
son rayonnement, du rôle qu’il a joué dans le 

développement de l’horticulture ornementale et 

légumière au Québec et ailleurs dans le monde. C’est 

également l’histoire des Sociétés d’horticulture, des 

cercles de Jeunes Naturalistes, des Amis du Jardin et 

surtout, c’est votre histoire petite ou grande qui a 

contribué à cette renommée. 

 

Avant d’aller plus loin, j’aimerais que tous ensemble, 

nous puissions trouver un nom plus représentatif de cette 

liste, d’abord historique, qui montre nos racines, nos 

bâtisseurs et aussi une continuité dans le temps avec les 
gens d’aujourd’hui qui profiteraient de l’expérience de 

l’histoire pour préparer l’avenir. À une de nos dernières 

rencontres, des employés sous le point de prendre leur 

retraite se sont joints à nous et j’ai trouvé l’expérience 

intéressante. 
 

Avec notre nouvelle appellation du Club Iris Espace 

pour la vie, nous pourrions peut-être plus facilement 

faire place sur cette liste, à de grandes figures comme 

le frère Adrien Rivard, Dollar Sénécal… Je pense 

aussi à des gens très actifs pour notre association 

comme notre éditmestre Normand Miron, Madame 
Yvette Petibois-Paillé, et bien plus encore.   

L’histoire s’écrit et se raconte et pour compléter ce 

dossier important, je suggérerais aussi d’afficher sur 

notre site, les noms et numéros de téléphone de nos 

membres qui aimeraient raconter notre histoire 

comme conférenciers. Ici, nous pourrions ajouter 

toutes compétences de nos membres à être 

conférenciers-ères sur des sujets d’horticulture ou de 

botanique. 

Qu’en pensez-vous ? 

 

N’hésitez pas à me faire part de votre avis et de vos 

suggestions par courriel à : jlafren@videotron.ca 

 
Merci ! 

Jacques Lafrenière 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                   Par Jacques Lafrenière 

Aux membres du Club Iris 
 

Cet été -   

 

Vous êtes en forme et vous êtes en mesure de 

marcher librement pendant deux heures et 

bien, ne manquez pas la visite d’un quartier 

de Montréal : « Le petit-Vietnam ». 

Édith Rémy a organisé  la tournée avec un 

guide professionnel et ce dernier nous dirigera 

à travers les dédales des rues de Montréal. 

Voir la page du journal L’Iris « Comité 

culturel et horticole » ainsi que la page de 

notre site internet où vous retrouverez le nom 

des participants.  

www.ciejbm.ca 

À bientôt, 

 

Édith Rémy, directrice 

 
 

mailto:jlafren@videotron.ca

